



Ideario Chileno de la Emancipación

Por ARTURO FONTAINE A.

682.924

MERCURIO SANTIAGO 1-1970-13

Meses antes de septiembre de 1810 circuló por Chile en varias copias un manuscrito sencillo, el "Catecismo Político-Cristiano", cuyo autor se hace llamar José Amor de la Patria.

El historiador Jesuita P. Walter Hirschel Espíndola acaba de publicar en la Editorial Andrés Bella un estudio eruditó sobre ese valioso documento patriota. El libro se titula prosaicamente "El Catecismo Político-Cristiano". Con juicio de antecedentes, el autor analiza el contenido de ese manuscrito, escudriñando sus fuentes doctrinarias y lo sitúa como expresión de la conciencia jurídico-política chilena de su época.

Siguiendo la tradición escolástica y española, el "Catecismo" rechaza la tesis francesa de la monarquía de derecho divino y sostiene que, si bien la autoridad proviene de Dios, es

el pueblo el que designa a los depositarios de dicha autoridad. La misma concepción soberanista tradicional entiende que los reyes están sujetos a la ley divina, a la ley natural y a la ley positiva.

Por lo demás, el "Catecismo" afirma que las naciones americanas no fueron nunca patrimonio público de España sino de la Corona española, tesis que coincide también con una larga corriente jurídica y teológica tanto peninsular como ibérica.

Despojado entonces Fernando VII de su real soberanía, es decir faltando el único titular legítimo de la autoridad suprema sobre Chile y demás naciones americanas, el poder volvía al pueblo y recuperaba éste la libertad de dirimir el Gobierno que estimara justo.

Sólido y contundente para sostener el Ideario de la eman-

cipación nacional, José Amor de la Patria tiene reparos que formular a la monarquía y mira con buenos ojos la república democrática, fundida en la libertad e igualdad de los hombres, pero, manteniéndose en lo necesario para su momento, el "Catecismo" no describe con precisión la forma republicana.

La abundante documentación que maneja el P. Hirschel le sirve para demostrar que las ideas del "Catecismo" correspondían a la tradición jurídica de Chile, al pensamiento de la Universidad de San Felipe y a la enseñanza de la influyente Compañía de Jesús, antes y después de que sus miembros fueran expulsados de Chile por Carlos III.

Mientras está presente la inspiración de Santo Tomás de Aquino, de Francisco Suárez, de Francisco de Vitoria, de Juan de Mariana, de Castille y

Bovadilla y otros, los ingleses y franceses representantes del pensamiento ilicista de los siglos XVII y XVIII están prácticamente ausentes. El P. Hirschel anota incluso que este libelo patriota ni siquiera nombró a la Revolución Francesa y atendió sólo incidental e indirectamente a la Independencia de los Estados Unidos.

En su cuidadoso examen del "Catecismo Político-Cristiano", el P. Hirschel no logra descubrir al verdadero autor del documento, pero traza el perfil general de su filosofía y deja la impresión de que el ideario de 1810 fue genuinamente chileno y estuvo arraigado en el saber jurídico del país. Sólo posteriormente, el proceso emancipador fue visto con lentes franceses e insertado por artificio en el desenvolvimiento de la burguesía liberal y racionalista europea.

Ideario chileno de la emancipación [artículo] Arturo Fontaine A.

Libros y documentos

AUTORÍA

Fontaine Aldunate, Arturo, 1921-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1970

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Ideario chileno de la emancipación [artículo] Arturo Fontaine A.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)